

Association Kallpa-Genève (AKG)
c/o la présidente Mme Françoise Weber
46, rue des Bains
1205 Genève, Suisse
Tél. 0041 22 321 83 72 / e-mail : akg@fgc.ch
Partenaire local : Association Kallpa / www.kallpa.org.pe

Extension FGC 09-18

Quartiers promoteurs en santé à partir de l'expérience de la communauté de « El Porvenir » dans la zone de Pampachica-Iquitos, Pérou

L'association

Née en 1990 à Lima, Kallpa est une association engagée dans le domaine de la santé communautaire. Son action vise à développer des stratégies de promotion de la santé et de renforcement des capacités locales pour les populations marginalisées des quatre régions du Pérou.

Antécédents du projet

Les étapes antérieures à ce projet ont débuté en juillet 2007 avec deux périodes de deux ans chacune, soit 2007-2009, puis 2009-2011. Il est localisé en Amazonie péruvienne, dans une communauté de quinze ans d'existence, "El Porvenir", et situé en bordure du fleuve Nanay dans la zone urbaine marginale de Pampachica, dans la périphérie d'Iquitos.

Campagne de récolte communautaire des déchets, zone de Pampachica, fin 2009



En 2007, le projet s'adresse à une communauté de 693 habitants, répartis en 119 foyers, et qui bénéficient, dans leur environnement, des services de deux institutions éducatives (élémentaire et primaire), un poste médical et diverses organisations populaires.

En 2011, au terme de 4 ans de projet, « El Porvenir » est devenu une communauté active, s'appuyant sur un Comité de gestion composé d'adultes et de jeunes et d'un groupe de jeunes organisé. Elle exécute un Plan de développement communal géré de manière participative et comprenant des projets locaux et des micro-projets à l'attention des jeunes et adolescents

(Voie d'accès et Service de voirie, Centre culturel juvénile). Les écoles primaire et initiale sont formées comme entités qui offrent un environnement favorisant la santé, le jeu et la lecture. Le poste de santé a contribué aux programmes de formation en santé à l'attention des jeunes ou des familles. Des actions collectives sont entreprises, comme les campagnes de nettoyage « zone propre ».

Le présent projet

Lors de la présentation puis de l'approbation du projet dès 2007, AKG s'est toujours posé la question de sa « répliquabilité » à d'autres zones d'Iquitos. Effectivement, celui-ci se dirigeait en quelque sorte à une micro-communauté, et l'idée était qu'à partir de cette expérience-là, il pourrait être mis en oeuvre ailleurs. Afin de pouvoir passer à ce « transfert », différentes étapes de consolidation sont nécessaires et donnent lieu au présent projet.

Ce dernier s'inscrit dans la stratégie de formation de communautés promotrices en santé développée par Kallpa. Il s'agit d'une part de consolider la gestion participative entre les institutions et les organisations communautaires pour développer des projets de promotion de la santé. En parallèle, le

projet se propose de reproduire l'expérience du quartier El Porvenir dans 8 autres quartiers voisins de la zone de Pampachica. D'autre part, Le Centre culturel juvénile de El Porvenir fonctionnera comme modèle qui pourra ensuite être intégré à la « Maison de la Jeunesse et de la Femme » que la Municipalité provinciale de Maynas va mettre en oeuvre ou aux programmes de santé de l'adolescent que le Ministère de la santé (MINSA) désire valider.

Les activités du présent projet sont prévues d'octobre 2011 à septembre 2013.

Celui-ci se propose de poursuivre l'expérience du quartier El Porvenir, en voie de devenir un quartier promoteur en santé autonome qui intègrent les adolescents et les jeunes dans sa gestion.

Objectifs

Le premier résultat est basé dans la Gestion participative intergénérationnelle et vise à reproduire l'expérience de gestion participative, fondée dans les rencontres entre jeunes et adultes de El Porvenir dans les 8 quartiers qui forment la zone urbaine marginale de Pampachica : El Balneario, Aguas Blancas, Aguaje, Castañal, Santa Lucia, Santa Maria, Pasaje Iván et Primero de Mayo. Ces quartiers expérimentent le travail en gestion participative et le partage des rôles assumés par jeunes et adultes. Ce processus encourage la participation active de la population afin de promouvoir un style de vie favorisant la santé, de développer les capacités en gestion des dirigeants communaux, ainsi que d'initier le travail de leader et citoyenneté des adolescents et jeunes qui, à moyen terme, seront la population active du quartier et les chargés de conduire son développement. Pour atteindre ce résultat, la Coordination zonale de Pampachica doit créer les conditions associatives entre les quartiers de Pampachica. Il est attendu qu'elle maintienne son organisation et sa vision générale de développement dans toute la zone, en incluant la participation des jeunes et adolescents.

Le deuxième résultat a trait à la Mise en oeuvre d'un service de quartier pour les adolescents et les jeunes à partir du Centre culturel juvénile de El Porvenir qui a surgi de la gestion communautaire avec l'objectif que les jeunes aient un espace propre où s'organiser et occuper leur temps libre de manière constructive. Cette dynamique intéresse le Ministère de la santé, dans le sens de la valider et de la reproduire comme un espace d'attention différenciée aux adolescents et jeunes. Ce centre fonctionnerait par le biais de 4 programmes et services qui répondent aux demandes des adolescents sur les questions suivantes : prendre soin de sa santé, occuper son temps libre de manière constructive, se former comme leader et s'organiser, et enfin chercher des opportunités de travail et d'entreprises.

Le troisième et dernier résultat propose la Consolidation et l'institutionnalisation de l'offre en vue de promouvoir un Réseau d'organisations et institutions concernées par le développement juvénile au niveau de la ville d'Iquitos, et dont l'objectif est la promotion de politiques et programmes qui répondent à la problématique des adolescents et des jeunes dans la ville, en se projetant postérieurement jusqu'au niveau de la région.



Peinture du Centre culturel juvénile, El Porvenir, fin 2010

Les bénéficiaires

Le projet bénéficiera directement aux organisations de base, au groupe de jeunes, aux dirigeants communaux, aux leaders de la communauté, au personnel en santé, aux enseignants et aux parents d'élèves de la zone de Pampachica.

Au niveau du district, les bénéficiaires en seront les représentants d'institutions publiques (Gouvernements locaux et régional, Ministère de la santé, Ministère du travail), les ONGs locales et autres instances.

Indirectement le projet bénéficiera aux 6'000 habitants des 9 quartiers de Pampachica, ainsi qu'au personnel des établissements de santé et au personnel des institutions éducatives de la zone.